



МОСКОВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ИМЕНИ М.В. ЛОМОНОСОВА

# «Помышляя о часе смертном...»

Семейно-правовые акты  
в документах ратуши  
Сергиевского посада

*(последняя четверть XVIII –  
середина XIX в.)*

*Тексты и комментарии*

Составитель Н.А. Четырина



РОСПЭН  
Москва  
2022

УДК 94(47):347.133.7

ББК 63.3(2):67.404

П55

*Исследование выполнено при финансовой поддержке  
Российского фонда фундаментальных исследований (РФФИ),  
проект № 17-01-00368*



*Издание осуществлено при финансовой поддержке  
Российского фонда фундаментальных исследований  
по проекту № 21-19-00007, не подлежит продаже*

*Рецензенты:*

Т.В. Паликова, доктор исторических наук, профессор  
(БГУ им. Доржи Банзарова);

Г.Н. Ульянова, доктор исторических наук,  
главный научный сотрудник (ИРИ РАН)

**«Помышляя о часе смертном...»:** семейно-правовые акты в документах ратуши Сергиевского посада (последняя четверть XVIII – середина XIX в.).  
Тексты и комментарии / сост. Н.А. Четырина. – М.: Политическая энциклопедия, 2022. – 791 с.: ил.

ISBN 978-5-8243-2466-2

Публикация включает 402 частноправовых внутрисемейных акта, впервые выявленных в фонде ратуши Сергиевского посада. Самым ранним оказался документ 1774 г., самым поздним – 1866 г. Среди них духовные (299), раздельные, дарственные и иные внутрисемейные документы (103), подготовленные мужчинами и женщинами разнообразных сословий и социальных групп. Большую часть составляют документы жителей Сергиевского посада – подмосковного поселения около Троице-Сергиевой лавры, получившего права городского в 1782 г. Документы сопровождаются комментариями, для написания которых привлекались персональные сведения из разнообразных делопроизводственных материалов ратуши поселения, Учрежденного собора лавры, а также метрических книг и исповедных ведомостей. Это, по существу, настоящие семейные комплексы, сохранившиеся в условиях полного отсутствия семейных архивов жителей посада. В совокупности они помогают представить себе персонализированную среду городского пространства. Вводимые в научный оборот документы важны для изучения самых разных сторон социальной жизни, то есть сюжетов, выходящих за собственно семейную тематику. Имеются вводный очерк, указатели и иллюстрации.

The publication includes 402 private-law intra-family acts, first identified in the fund of the Sergiev Posad Town Hall. The document of 1774 was the earliest, and the one of 1866 was the latest. The documents include ecclesiastical type (299), separate, donation and other intra-family ones (103) compiled by men and women of various estates and estate groups. Most of them are documents of Sergiev Posad residents, a settlement near Moscow by Trinity-Sergius Lavra, which received city rights in 1782. The documents are accompanied by comments, for which personal information was attracted from various clerical documents of the locality and cathedral, parish and confessional registers. In fact, these are real family complexes, which have been preserved in the complete absence of family archives of the settlement inhabitants. Together, they help to imagine a personalized urban environment. The documents introduced into scientific circulation are important for studying the most diverse aspects of social life, going beyond the family theme itself. There is an introductory source illustrations and indexes.

For historians and a wide range of readers.

УДК 94(47):347.133.7

ББК 63.3(2):67.404

ISBN 978-5-8243-2466-2

© Четырина Н.А., 2022

© Политическая энциклопедия, 2022

---



## СОДЕРЖАНИЕ

|  |     |
|--|-----|
| Введение .....   | 5   |
| <b>ТЕКСТЫ</b> .....  | 24  |
| Перечень документов .....  | 24  |
| Раздел I. Духовные завещания .....   | 42  |
| Раздел II. Раздельные и иные внутрисемейные соглашения .....   | 434 |
| <b>ПРИЛОЖЕНИЯ</b>  |     |
| Комментарии .....  | 532 |
| Именной указатель .....  | 723 |
| Географический указатель .....   | 779 |
| Указатель учреждений .....   | 782 |
| Таблица. Записи духовных завещаний, раздельных и других внутрисемейных документов из фонда ратуши Сергиевского посада по годам ..... | 784 |
| Список иллюстраций .....   | 786 |
| Список сокращений .....  | 790 |